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RESUMEN 

 

SEP 

 

* UNICEF PREMIA A LA SEP 

EL UNIVERSAL: LA OFICINA REGIONAL DE UNICEF PARA AMÉRICA LATINA Y 

EL CARIBE OTORGÓ EL PREMIO ―HUELLAS‖ A LA MEJOR CAMPAÑA 

―SENSIBILIZACIÓN A LA NO VIOLENCIA DE GÉNERO‖ AL TRABAJO REALIZADO 

POR LA SEP, A TRAVÉS DE SU UNIDAD DE PLANEACIÓN Y EVALUACIÓN DE 

POLÍTICAS EDUCATIVAS, CONJUNTAMENTE CON EL INSTITUTO NACIONAL DE 

LAS MUJERES, EL INSTITUTO MEXICANO DE LA JUVENTUD Y LA PROPIA 

UNICEF. EL PREMIO SE OTORGA A LA CAMPAÑA DE COMUNICACIÓN QUE 

GENERA MÁS VISIBILIDAD EN TEMAS Y DERECHOS DE LA NIÑEZ, QUE PERMITAN 

LOGRAR CAMBIOS DE COMPORTAMIENTO Y MOTIVEN LA MOVILIZACIÓN SOCIAL. 

LA PRENSA: SE LOGRÓ AL IMPRIMIR SU PROMOCIONAL EN PAPEL PARA LAS 

TORTILLAS COMO UNA MANERA DE LLEGAR A MÁS PERSONAS, ES DECIR, A 8 

MILLONES Y SE HIZO ÉNFASIS EN 18 ESTADOS DE LA REPÚBLICA QUE CUENTAN 

CON INDICADORES MÁS ALARMANTES DE MALTRATO INFANTIL Y VIOLENCIA 

CONTRA LAS MUJERES. ASÍ COMO EN CÁPSULAS DE CINE-MINUTOS, SPOTS DE 

RADIO Y TELEVISIÓN, DÍPTICOS Y POSTERS DISTRIBUIDOS EN PRIMARIAS Y 

SECUNDARIAS DEL PAÍS, LO CUAL PERMITIÓ QUE LLEGARÁ A 13 MILLONES DE 

NIÑAS Y NIÑOS. (EL UNIVERSAL 12-KIOSKO, LA PRENSA 14, IMAGEN 13). 

* OCDE PRESENTARÁ ESTUDIO SOBRE FUNCIONAMIENTO DE ESCUELAS 

LA JORNADA: LA OCDE LANZARÁ EL PRÓXIMO MARTES UN NUEVO ESTUDIO 

INTERNACIONAL, DENOMINADO TEACHING AND LEARNING INTERNATIONAL 

SURVEY, EN EL CUAL SE DARÁ A CONOCER INFORMACIÓN COMPARABLE SOBRE 

EL TRABAJO DE LOS MAESTROS EN LAS ESCUELAS Y LAS CONDICIONES QUE 

LOS AFECTAN EN LOS PLANTELES. SE DETALLÓ QUE EL SECRETARIO GENERAL 

DEL ORGANISMO, JOSÉ ÁNGEL GURRÍA, ENCABEZARÁ LA PRESENTACIÓN DE 

ESTE INFORME, DONDE TAMBIÉN PARTICIPAN 23 PAÍSES COMO AUSTRALIA, 
BÉLGICA, BRASIL, NORUEGA, POLONIA, ESPAÑA, HUNGRÍA E ITALIA. TAMBIÉN 

SE CONTARÁ CON EL JEFE DE LA DIVISIÓN DE INDICADORES Y ANÁLISIS DE LA 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01UNI150609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04JOR150609
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OCDE, ANDREAS SCHLEICHER, Y EL TITULAR DE LA SECRETARÍA DE 

EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO.  

EL OBJETIVO SERÁ DEMOSTRAR LA INFLUENCIA QUE EL LIDERAZGO DE LAS 

ESCUELAS PUEDE TENER EN LOS RESULTADOS EDUCATIVOS DE LOS 

ESTUDIANTES. POR ELLO, SE DESCRIBIRÁ LA MANERA EN QUE LOS PLANTELES 

ESTÁN DIRIGIDOS Y ADMINISTRADOS Y, DE IGUAL FORMA, PERMITIRÁ UNA 

EVALUACIÓN DEL ENTORNO ESCOLAR. RESPECTO AL ENTORNO EDUCATIVO 

―SERÁ DETERMINADO POR EL GRADO DE COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN 

PROFESIONAL ENTRE LOS MAESTROS, EL NIVEL MORAL DE LOS DOCENTES, LA 

SATISFACCIÓN EN EL TRABAJO‖ Y LA RELACIÓN ESTUDIANTES-MAESTROS.  

SE INVOLUCRA A MAESTROS DE SECUNDARIA Y DIRECTORES DE LOS 

PLANTELES DONDE ÉSTOS LABORAN, PARA LO CUAL SE APLICÓ UN 

CUESTIONARIO QUE DEBERÍA SER RESUELTO EN 45 MINUTOS DE MANERA 

CONFIDENCIAL. LOS PLANTELES Y LOS PROFESORES FUERON SELECCIONADOS 

AL AZAR. EN LA MUESTRA SE INCLUYERON ALREDEDOR DE 200 ESCUELAS Y 20 

MAESTROS POR CADA PAÍS. (PÁG. 46). 

* CONVENIO SEP-UNIVERSIDAD DE LONDRES 

MILENIO: EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN BÁSICA, FERNANDO GONZÁLEZ 

SÁNCHEZ, FIRMÓ CON EL INSTITUTO DE EDUCACIÓN DE LA UNIVERSIDAD DE 

LONDRES, LA CARTA DE INTENCIÓN PARA EL DESARROLLO DE LOS 

ESTÁNDARES EDUCATIVOS EN EL CURRÍCULUM DE EDUCACIÓN BÁSICA, Y 

SEÑALÓ QUE EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, 
IMPULSA UNA TRANSFORMACIÓN EDUCATIVA SIN PRECEDENTE EN EL PAÍS PARA 

DESARROLLAR UNA EDUCACIÓN DE CALIDAD QUE PERMITA A MÉXICO 

INSERTARSE EN EL CONTEXTO DE LA COMPETITIVIDAD INTERNACIONAL. 

ANTE REPRESENTANTES DE LOS ESTADOS DE DURANGO, GUERRERO, MÉXICO 

Y SINALOA, ASÍ COMO CON EL SNTE, LA UPN, LA FUNDACIÓN EMPRESARIOS 

POR LA EDUCACIÓN BÁSICA A.C. Y DE LA ORGANIZACIÓN PARA LA 

COOPERACIÓN Y EL DESARROLLO ECONÓMICO. EL OBJETIVO DEL CONVENIO 

BUSCA DESARROLLAR UN CONJUNTO DE ESTÁNDARES CURRICULARES EN 

ESPAÑOL, MATEMÁTICAS Y CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS, PARA ESTABLECER LOS 

PARÁMETROS CONTRA LOS CUALES SE COMPRA EL APRENDIZAJE DE LOS 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03MIL150609
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ALUMNOS Y LA ENSEÑANZA DE LOS MAESTROS. ASÍ COMO SIMPLIFICAR LA 

COMUNICACIÓN ENTRE LOS DISTINTOS ACTORES DEL PROCESO EDUCATIVO, 
FACILITANDO LA DISTRIBUCIÓN DE RESPONSABILIDADES. (PÁG. 12). 

* CASO DEL POSIBLE RECORTE EN EDUCACIÓN SUPERIOR 

LA JORNADA: EL RECTOR DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE 

HIDALGO, LUIS GIL BORJA, ADVIRTIÓ QUE DE CONCRETARSE UN RECORTE 

PRESUPUESTAL PARA LA EDUCACIÓN SUPERIOR NO SÓLO SE PONDRÍA EN 

RIESGO A MÁS DE UN CENTENAR DE UNIVERSIDADES PÚBLICAS, SINO TAMBIÉN 

ESTARÍA EN PELIGRO LA GOBERNABILIDAD, LA CONFIANZA EN LAS 

INSTITUCIONES DEL ESTADO Y LA SEGURIDAD PUES SE MANDARÍA A MUCHOS 

JÓVENES –QUE ―SON CARNE DE CAÑÓN PARA EL CRIMEN ORGANIZADO‖- AL 

OCIO Y AL DESEMPLEO. POR ELLO, EXHORTÓ A HACER UN FRENTE COMÚN 

NACIONAL, EN EL QUE PARTICIPEN RECTORES, DIPUTADOS, PARTIDOS 

POLÍTICOS Y LA PROPIA SEP, PARA PROMOVER QUE LA SHCP APUESTE POR 

LA ENSEÑANZA Y SE EVITE UNA AFECTACIÓN MAYOR A LAS INSTITUCIONES 

EDUCATIVAS. 

ASIMISMO, DESTACÓ QUE LA CRISIS ECONÓMICA YA HA TENIDO UN ―IMPACTO 

GRAVE‖ EN LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS, MEDIANTE DOS VÍAS: EL DE LOS 

INSUMOS DE IMPORTACIÓN, Y QUE EN TÉRMINOS REALES EL PESO MEXICANO 

PERDIÓ 40 POR CIENTO DE SU CAPACIDAD ADQUISITIVA Y LOS PRECIOS DE LAS 

MATERIAS PRIMAS QUE UTILIZAN LAS UNIVERSIDADES SON EN DÓLARES. POR 

OTRO LADO, YA EXISTEN AFECTACIONES EN LOS PROCESOS DE DESARROLLO Y 

CONSTRUCCIÓN DE INFRAESTRUCTURA. ASÍ QUE EXPRESÓ QUE ÉL CONFÍA EN 

LA PALABRA AL TITULAR DE LA SEP, ALONSO LUJAMBIO, EN EL SENTIDO DE 

QUE EN DÍAS PASADOS SE COMPROMETIÓ CON LOS RECTORES A EVITAR UN 

RECORTE PRESUPUESTAL. (PÁG. 46). 

* INICIA EL PROGRAMA DE REHABILITACIÓN DE NÚCLEOS SANITARIOS 

REFORMA: JORGE ARGANIS, SECRETARIO DE OBRAS Y SERVICIOS DEL GDF, 
ASÍ COMO ENCARGADO DEL PROGRAMA DE ―REHABILITACIÓN DE NÚCLEOS 

SANITARIOS‖, INFORMÓ QUE HOY ARRANCA UN PROGRAMA DE REHABILITACIÓN 

DE INSTALACIONES SANITARIAS EN ESCUELAS PRIMARIAS DE 10 

DELEGACIONES, EN 100 ESCUELAS, CON 100 MILLONES DE PESOS QUE NOS 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07JOR150609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/09REF150609
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TRANSFIRIERON DEL PRESUPUESTO QUE SE HABÍA DADO A LAS DELEGACIONES 

PARA APOYAR EL PROGRAMA HIDROSANITARIO.  

EL PLAN INCLUYE LA SUSTITUCIÓN DE TUBERÍA Y BAÑOS, TINACOS EN OTROS 

CASOS, DRENAJE, Y EN MUCHOS CASO SE REQUIERE CAMBIAR LAS PUERTAS O 

LOS CANCELES. LOS PLANTELES INCLUIDOS EN EL PROGRAMA DE 

REHABILITACIÓN SE UBICAN EN DELEGACIONES COMO COYOACÁN, 
CUAJIMALPA, IZTAPALAPA, MIGUEL HIDALGO, BENITO JUÁREZ, GUSTAVO A. 
MADERO Y TLÁHUAC. TAMBIÉN COMENTÓ QUE SE TIENEN DETECTADOS 89 

PLANTELES CON ALGÚN PROBLEMA ESTRUCTURAL, CON PILOTES DE CONTROL 

QUE NO SE LES HA DADO MANTENIMIENTO ADECUADO Y QUE PRESENTAN 

ALGUNA INCLINACIÓN, E INCLUSO GRIETAS, COMO LAS DE SAN LORENZO 

TEZONCO. (PÁG. 1-CIUDAD). 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

MALOS RESULTADOS EN LA MARCHA MAGISTERIAL 

REFORMA: UN MUERTO Y 20 HERIDOS DEJO COMO SALDO LA EXPLOSIÓN DE 

UNA CAMIONETA EN LA MARCHA QUE REALIZARON MAESTROS Y MILITANTES DE 

LA ASAMBLEA POPULAR DE LOS PUEBLOS DE OAXACA (APPO). AYER, AL FILO 

DE LAS 10:30 HORAS, SE REGISTRÓ LA EXPLOSIÓN AL INICIÓ DE LA MARCHA, EN 

EL CRUCERO DE VIGUERA, LA CUAL YA CONGREGABA A MILES DE MAESTROS Y 

APPISTAS.  

SEGÚN LOS INFORMES DE LA SECCIÓN 22 DEL SNTE, LA EXPLOSIÓN 

SOBREVINO CUANDO UNO DE LOS ACTIVISTAS PRENDIÓ UN COHETÓN SOBRE LA 

BATEA DE LA CAMIONETA, EN DONDE SE ALMACENABA MÁS MATERIAL 

EXPLOSIVO, EL CUAL SERÍA UTILIZADO EN EL TRAYECTO DE LA MARCHA. ―EL 

FUEGO QUE SACAN LOS COHETONES PARA PROPULSARSE ALCANZÓ A LOS 

COHETONES QUE ESTABAN EN LA MISMA CAMIONETA. FUE UN DESCUIDO‖, 
EXPRESÓ UNO DE LOS TESTIGOS. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01REF150609
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SIN EMBARGO, AZAEL SANTIAGO CHEPI, LÍDER DE LA SECCIÓN 22 EN ESTA 

ENTIDAD AFIRMÓ QUE NO DESCARTAN UN ATENTADO EN CONTRA EL 

MOVIMIENTO MAGISTERIAL. (REFORMA PP Y 16, EL UNIVERSAL PP Y 23). 

SUSPENDEN CLASES POR INFLUENZA A/H1N1 

EL FINANCIERO: CARLOS VIESCA TREVIÑO, JEFE DEL DEPARTAMENTO DE 

HISTORIA Y FILOSOFÍA DE LA MEDICINA DEL PALACIO DE MEDICINA DE LA 

UNAM, ADVIRTIÓ QUE SI BIEN LA ESTABILIDAD DEL VIRUS DE INFLUENZA 

A/H1N1 EN MÉXICO PUEDE SIGNIFICAR UNA DISMINUCIÓN DE LA EPIDEMIA, 
TAMBIÉN PODRÍA HABER UN REPUNTE EN UNAS TRES SEMANAS. MEDIANTE UN 

COMUNICADO EMITIDO POR LA UNAM, EL ACADÉMICO COMENTÓ QUE SI ESTE 

SER MICROSCÓPICO YA ―SE FIJÓ‖ EN EL AMBIENTE, PLANTEARÍA DIVERSOS 

ESCENARIOS. 

POR LO PRONTO, EN VERACRUZ, TABASCO, CHIAPAS Y GUERRERO YA SE HAN 

MANIFESTADO REBROTES EN CENTROS ESCOLARES. EN VERACRUZ LAS 

AUTORIDADES REINSTALARÁN LOS FILTROS ESCOLARES A PARTIR DE ESTE 

LUNES EN TODAS LAS ESCUELAS DE PREESCOLAR, PRIMARIA Y SECUNDARIA 

DEL ESTADO. IGUAL MEDIDA APLICA LA SECRETARÍA DE SALUD EN CHIAPAS EN 

CERCA DE 750 PLANTELES, LUEGO DE LA APARICIÓN DE CASOS EN UNA 

SECUNDARIA DE CHETUMAL; ADEMÁS SE ORDENÓ EL CIERRE DE SEIS 

FACULTADES DE LA UNIVERSIDAD DE CIENCIAS Y ARTES DE CHIAPAS, LUEGO 

DE QUE SE CONFIRMARON DOS CASOS DE INFLUENZA. DE IGUAL MANERA, EN 

SAN LUIS POTOSÍ Y TABASCO, SE SUSPENDIERON CLASES POR CINCO DÍAS EN 

PLANTELES DE PREESCOLAR, PRIMARIA Y UN CONALEP.  

LA JORNADA: AUTORIDADES DE SALUD DE HIDALGO HAN DOCUMENTADO EN 

LO QUE VA DEL AÑO 346 CASOS DE HEPATITIS EN LA ENTIDAD; 37 SE 

REPORTARON EN LOS PRIMEROS 13 DÍAS DE JUNIO, PARTICULARMENTE EN LA 

HUASTECA, DONDE SE MANTIENE UN CERCO EPIDEMIOLÓGICO PARA EVITAR 

QUE LA ENFERMEDAD SE PROPAGUE. POR LO QUE, LA SECRETARÍA DE 

EDUCACIÓN DE HIDALGO SUSPENDIÓ CLASES EN ESCUELAS PRIMARIAS DEL 

MUNICIPIO DE HUEJUTLA Y SE DECLARÓ EN CUARENTENA UN ESTABLECIMIENTO 

DE VIDEOJUEGOS DONDE SE REÚNEN ALUMNOS DE ESCUELAS CERCANAS. (EL 

FINANCIERO 31, LA JORNADA 45 Y 40, EL GRÁFICO 10, EL SOL DE MÉXICO 2-
REPÚBLICA). 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S03FIN150609
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LOGRAN INCREMENTO SALARIAL PROFESORES DEL ESTADO DE MÉXICO 

MILENIO: DOCENTES MEXIQUENSES DEL NIVEL EDUCATIVO BÁSICO, LOGRARON 

UN INCREMENTO DE 4.9 POR CIENTO DEL SUELDO BASE, RETROACTIVO AL 1 DE 

MARZO DE 2009. LO ANTERIOR LUEGO DE QUE EL GOBIERNO DE LA ENTIDAD Y 

LAS SECCIONES SINDICALES 17 Y 36 DEL SNTE, CONCLUYERON EL PROCESO 

DE NEGOCIACIÓN SALARIAL ANUAL.  

EN DICHO AUMENTO, SE INCLUYE AL PERSONAL DOCENTE Y ADMINISTRATIVO 

DE EDUCACIÓN SUPERIOR, RETROACTIVO AL 1 DE ENERO DE 2009. AUNADO A 

ELLO, INCREMENTÓ EL VALOR DE LA COMPENSACIÓN PROVISIONAL 

COMPACTABLE PARA ACORTAR LAS DIFERENCIAS SALARIALES ENTRE EL 

TABULADOR II Y III NACIONALES; ASÍ COMO EN LA COMPENSACIÓN TEMPORAL 

COMPACTABLE DE LOS TRABAJADORES ADMINISTRATIVOS Y LA RETABULACIÓN 

PARA LOS NIVELES SALARIALES DEL PERSONAL ADMINISTRATIVO.  

CABE MENCIONAR QUE EL GOBIERNO MEXIQUENSE CONTINUARÁ BRINDANDO 

APOYOS ECONÓMICOS, EN FUNCIÓN DE SU TRASCENDENTE LABOR EDUCATIVA, 
POR LO CUAL, ACORDARON UN INCREMENTO AL ESTÍMULO QUE RECIBEN POR 

EL DÍA DEL MAESTRO Y POR EL DÍA DEL EMPLEADO. ASÍ TAMBIÉN EL ANUNCIO 

DEL FORTALECIMIENTO DEL APOYO A BECAS PARA LOS HIJOS DE 

TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN DEL TERRITORIO MEXIQUENSE QUE TENGAN 

CAPACIDADES DIFERENTES, ASÍ COMO AYUDAR EN REHABILITACIÓN INTEGRAL 

DE LOS MENORES. (PÁG. 14-EDOMEX). 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

GUARDERÍAS UN NEGOCIO FAMILIAR 

EL UNIVERSAL: UNA INVESTIGACIÓN REALIZADA POR ESTE MEDIO Y BASADA EN 

DATOS OFICIALES, REVELÓ QUE FAMILIA CONSANGUÍNEA Y POLÍTICA, ASÍ COMO 

VARIOS ALLEGADOS DEL GOBERNADOR DE SONORA, EDUARDO BOURS 

CASTELO, SON PROPIETARIOS DE POR LO MENOS 13 GUARDERÍAS 

SUBROGADAS DEL IMSS.  

LAS GUARDERÍAS ESTÁN A NOMBRE DE UN HERMANO Y UNA HERMANA, PRIMOS 

Y VARIAS SOBRINAS DE BOURS. EN EL PADRÓN DE PROPIETARIOS DE 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S07MIL150609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01UNI150609
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GUARDERÍAS DEL ESTADO PROLIFERAN APELLIDOS COMO HOEFFER, 
SCHELESKE, ROBINSON, BOURS, VELASCO RAMOS Y TÉLLEZ NIEVES, TODOS 

ELLOS RELACIONADOS EN DIFERENTE GRADO CON EL MANDATARIO.  

CABE MENCIONAR QUE LAS ESTANCIAS PROPIEDAD DE LOS CERCANOS DE 

BOURS NO SÓLO SE ENCUENTRAN EN LA CAPITAL, HERMOSILLO, SINO TAMBIÉN 

EN OTRAS LOCALIDADES DE SONORA COMO NAVOJOA, CIUDAD OBREGÓN O 

NOGALES. (EL UNIVERSAL TITULAR, LA JORNADA TITULAR Y 3). 

 

AMARRAN HECTÁREAS DE HIDALGO PARA REFINERÍA 

MILENIO: EL GOBIERNO DE HIDALGO AMARRÓ LAS 350 HECTÁREAS QUE 

COMPONEN EL EJIDO DE ―EL LLANO‖, EN TULA, CON LO QUE ASEGURÓ CASI EN 

SU TOTALIDAD EL POLÍGONO MÁS ATRACTIVO PARA LA CONSTRUCCIÓN DE LA 

REFINERÍA ―BICENTENARIO‖.  

LUEGO DE UNA INTENSA JORNADA, QUE SE PROLONGÓ POR MÁS DE TRES 

HORAS DE NEGOCIACIONES EN EL AUDITORIO EJIDAL DE LA LOCALIDAD, LOS 

168 PROPIETARIOS DE TERRENOS DE CULTIVO ACEPTARON LA OFERTA DE 150 

PESOS EL METRO CUADRADO, ES DECIR, 1.5 MILLONES POR HECTÁREA. EL 

ACUERDO, PARA QUE LOS EJIDATARIOS ACEPTARAN EL TRATO, INCLUYÓ LA 

CONCESIÓN PARA DIEZ UNIDADES DE TRANSPORTE PÚBLICO O TAXIS, LA 

OPORTUNIDAD DE CONSEGUIR UNA FRANQUICIA GASOLINERA Y LICENCIAS 

ESTATALES PARA TRABAJAR CAMIONES DE CARGA Y MATERIALES DURANTE LA 

CONSTRUCCIÓN DEL NUEVO COMPLEJO PETROQUÍMICO. (PP 20 Y 21-
NEGOCIOS). 

 

VOTO NULO, RUTA “ANTICÍVICA” 

MILENIO: SANTIAGO CREEL MIRANDA PIDIÓ A LOS PROMOTORES DEL VOTO 

NULO HACER A UN LADO ES RUTA “ANTICÍVICA” QUE SÓLO QUEDARÁ COMO ―UN 

LLAMADO A MISA Y MERA ANÉCDOTA‖, Y LOS RETÓ A FORMULAR, A LA 

BREVEDAD, UN DECÁLOGO COMO EL QUE SE PLANTEÓ EN SU MOMENTO EN LOS 

ACUERDOS DEL CASTILLO DE CHAPULTEPEC, QUE DERIVARON EN LA 

CIUDADANIZACIÓN Y AUTONOMÍA DEL IFE CON LA REFORMA ELECTORAL E 

1996, ENTRE OTROS LOGROS. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I06MIL150609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I07MIL150609
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EN ENTREVISTA CON ESTE MEDIO, EL EX SECRETARIO DE GOBERNACIÓN DIJO 

QUE SI BIEN COMPARTE LA FRUSTRACIÓN DE LOS PROMOTORES DEL VOTO 

NULO, ES NECESARIO UNIFICAR CRITERIOS Y OBLIGAR A TODOS LOS 

CANDIDATOS, A LOS ACTUALES SENADORES, A LOS GOBERNADORES Y AL 

PROPIO PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN PARA QUE CUMPLAN A CABALIDAD CON 

EL DECÁLOGO QUE SE ACUERDE. ASIMISMO, SOSTUVO QUE A MEDIADOS DE LA 

DÉCADA DE LOS NOVENTA UN GRUESO DE LA POBLACIÓN MEXICANA 

COMPARTÍA ―UNA FRUSTRACIÓN MUY SIMILAR A LA DE HOY. AMBAS IGUAL DE 

LEGÍTIMAS, PERO EN ESE ENTONCES LO QUE HICIMOS FUE PROPONER 10 

PUNTOS QUE PUDIESEN SER ASUMIDOS POR LOS REPRESENTANTES 

POPULARES Y COMPROMETERSE EN UNA AGENDA Y DENUNCIAR LOS DESVÍOS, 
LA FALTA DE CUMPLIMIENTO DE LA PALABRA‖. (PP Y 4). 
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SFP REGISTRA 12 ILÍCITOS EN GUARDERÍAS EN 4 AÑOS 
 

JOSÉ GERARDO MEJÍA 

En los últimos cuatro años, una docena de servidores públicos han sido 
sancionados con inhabilitaciones que alcanzan los 10 años por distintas 
irregularidades detectadas en actividades relacionadas con guarderías y estancias 
infantiles en distintas instituciones del país, con la posibilidad de reincorporarse a 
sus cargos.  

De acuerdo con datos de la Secretaría de la Función Pública (SFP), en Sedesol, el 
ISSSTE, la SEP, el Hospital de Pemex y el IMSS es donde se han registrado el 
mayor número de ilícitos entre niñeras, educadoras, médicos pediatras o cirujanos, 
jefes de departamento y directores de estancias infantiles, la mayoría de los cuales, 
ya cumplió el tiempo de suspensión que les fue fijado. Datos extraoficiales señalan a 
las guarderías de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) como los centros 
donde se han reportado el mayor número de irregularidades; sin embargo, la SFP 
solamente tiene consignado un caso: la coordinadora del Programa de Guarderías 
en Aguascalientes, Fabiola Cándida Soto Gutiérrez Cándida, quien el 15 de 
noviembre de 2008 cumplió dos meses de suspensión por ―violación de leyes y 
normatividad presupuestal‖.  

El único funcionario que ha sido cesado por una negligencia grave es el delegado 
del IMSS en Sonora Arturo Leyva Lizárraga, quien fue separado del cargo el pasado 
10 de junio tras el incendio ocurrido en la guardería ABC. El caso de María de 
Lourdes Espinosa Olvera es excepcional en el sistema de guarderías en México, ya 
que en la relación de servidores públicos sancionados por la Secretaría de la 
Función Pública es la que tiene más años de inhabilitación, 10. Está inhabilitada 
para trabajar como niñera especializada hasta junio de 2015, ya que cuando estaba 
en el Centro de Atención Múltiple, le demostraron actos de ―abuso de autoridad‖.  

Sin embargo, el gobierno federal ha demostrado ser flexible en sus contrataciones, 
ya que la institución de salud volvió a contratar a personal en puestos clave, como 
es el de delegado, sin importar que estuvo inhabilitado. Como ejemplo está José 
Enrique Serna, quien en 2004 fue inhabilitado un año cuando era delegado del IMSS 
por ―violación en procedimientos de contratación‖. Regresó en 2005 sólo para ser 
separado de su cargo, esta vez por dos años, sanción que cumplió en julio de 2007 
por la misma causa. Otro delegado del IMSS que fue removido del cargo un año fue 
Ricardo Alberto García Vargas, por ―negligencia administrativa‖. 
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CONFERENCIA MAGISTRAL A 50 AÑOS DE SU MUERTE 

VIGENTES LAS IDEAS DE VASCONCELOS: CARBALLO 
HAY QUE RESCATAR AL “VASCONCELOS EDUCADOR”, AFIRMÓ EL CRÍTICO 

LITERARIO 

 

José Vasconcelos es uno de los cinco mexicanos más importantes del siglo XX y 

uno de los tres escritores de mayor relevancia, junto a Martín Luis Guzmán y 

Alfonso Reyes, aseguró ayer Emmanuel Carballo. 

El escritor, quien ofreció una conferencia magistral dedicada al 50 aniversario 

luctuoso del ―maestro de América‖, explicó que la figura de este intelectual se 

conforma de aciertos y errores.  

En la sala Manuel M. Ponce del Palacio de Bellas Artes, de la Ciudad de México, 

Carballo relató ayer que conoció a Vasconcelos en 1958 cuando éste era director de 

la Biblioteca México, con el objetivo de entrevistarlo y desmitificar su figura.  

―Uno de sus graves errores fue permitir que la Editorial Jus podara de erotismo sus 

cuatro tomos de memorias. Me refiero al erotismo de los años 30 con el que don 

José hablaba y del que muchos se asustaron‖. 

El crítico literario comentó también que otras de sus equivocaciones tuvieron lugar 

durante la Segunda Guerra Mundial, cuando Vasconcelos coqueteó con los 

fascistas. Más adelante, prologó el libro de poemas de la esposa del general Rafael 

Trujillo, dictador de Santo Domingo; y fue medio franquista. 

El también periodista exhortó, sin embargo, a rescatar la obra del ―Vasconcelos 

educador, aquel que enseñó a los mexicanos a decir no al Presidente de la 

República y a todos sus funcionarios. En tiempos de Calles y Obregón hacer eso 

representaba la muerte‖, afirmó. 

En un auditorio casi lleno, Carballo puntualizó que quien fuera candidato a la 

presidencia en 1929, nunca dejó de darse y entregarse a todo lo que hacía; a la 

filosofía y a la historia; al bien y al mal; a dios y el diablo.  
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―Fue el mayor de los filósofos, sus ideas aún siguen vigentes. Después de él, los 

demás son profesores o divulgadores‖. 

―Siempre nos enseñó a pronunciarnos por algún tema. Tomó partido por algo, a 

veces erróneo, pero nunca dejó de defender sus posiciones. Fue uno de los 

escritores más originales del Continente y uno de los políticos más controversiales‖. 

El también Premio Jalisco de Literatura 1990, comentó que el autor de Ulises Criollo 

(1935) perteneció a la generación del Ateneo de la Juventud, por cierto uno de los 

movimientos políticos y culturales más importantes en la historia de México, al que 

pertenecieron personalidades como Antonio Caso, Enrique Sureña y Alfonso Reyes.  

―Su mayor legado como constructor es la Secretaría de Educación Pública. Todo lo 

que no se hace ahora y lo que no hizo el PRI, lo realizó Vasconcelos en dos años y 

ocho meses; como escritor nos dejó dos de los tres libros más importantes del siglo 

XX, La raza cósmica y sus cuatro volúmenes de Memorias‖, finalizó Emmanuel 

Carballo. 

México. Emiliano Balerini 
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ESTALLA CAMIONETA DURANTE UNA MARCHA EN OAXACA; UN 
MUERTO 

RECUERDAN TERCER ANIVERSARIO DE EMBESTIDA CONTRA 
MAESTROS 

OCTAVIO VÉLEZ ASCENCIO 
Corresponsal 

Oaxaca, Oax., 14 de junio. Miles de profesores de la sección 22 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), junto con miembros y 
simpatizantes de la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca (APPO), 
participaron este domingo en la marcha ―14 de junio no se olvida‖ para conmemorar 
el tercer aniversario del frustrado desalojo de un plantón magisterial y ciudadano 
instalado en el zócalo de esta ciudad, que se reconoce como el origen del conflicto 
político-social que prevalece en la entidad. 

Durante la movilización estalló en las inmediaciones de la agencia municipal de 
Trinidad de Viguera una camioneta que transportaba juegos pirotécnicos, los cuales 
iban a ser utilizados en la marcha. El siniestro dejó saldo de un muerto y al menos 
10 heridos. 

―Quienes pensaron que este movimiento estaba liquidado se han equivocado‖, 
afirmó el secretario general de la sección 22, Azael Santiago Chepi, durante un mitin 
en el zócalo, al término de la marcha, en la que participaron contingentes de 
afiliados a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación procedentes 
de Michoacán, Guerrero, Morelos y Distrito Federal, entre otras entidades, así como 
habitantes en general. 

La manifestación salió alrededor de las 10:30 horas sobre la carretera internacional 
Cristóbal Colón, en las inmediaciones de la agencia municipal de Trinidad de 
Viguera, y después de unas tres horas de caminata arribó al centro histórico de la 
capital. 

―¡Ya cayó, ya cayó, Ulises ya cayó!‖, ―¡presos políticos libertad!‖, ―¡14 de junio no se 
olvida, es de lucha combativa!‖ y ―hombro con hombro, codo con codo, la APPO, la 
APPO, la APPO somos todos‖, entre otras consignas, gritaron los manifestantes a 
su paso por las calles. 
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Los participantes llevaban, además de mantas y pancartas, figuras de cartón con 
imágenes de funcionarios estatales y de helicópteros y tanquetas, que 
representaban a las policías federal y estatal. También cargaban al ―Santo Niño 
APPO‖ y a la ―Santísima Virgen de las Barricadas‖, imágenes a las cuales dijeron 
confiar el triunfo de la lucha popular. 

 
LOS MANIFESTANTES EXIGIERON A LOS GOBIERNOS FEDERAL Y ESTATAL LA 

LIBERACIÓN DE ―PRESOS POLÍTICOS‖ FOTO OCTAVIO VÉLEZ 

En el mitin posterior a la marcha, Azael Santiago exigió a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación castigar al gobernador Ulises Ruiz Ortiz y al ex secretario 
general de Gobierno Jorge Franco Vargas, actual candidato del PRI a diputado 
federal, ―por ser los principales autores de la represión‖ del 14 de junio. 

Además, demandó la libertad de los presos políticos y de conciencia, así como la 
cancelación de los procesos penales. Santiago Chepi llamó a los activistas sociales 
―a liberar a los hombres y mujeres‖ del país, y luchar ―contra el autoritarismo y la 
represión‖. 

Azael Santiago destacó que la sección 22 del SNTE está dispuesta a participar en 
una huelga nacional, ―por ser la decisión de sus bases, mas para eso se requiere la 
coordinación con todos los sectores sociales‖. 
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Durante el mitin se guardó un minuto de silencio en memoria de Alberto Gazga 
Barenca, el joven muerto durante la explosión de la camioneta cargada con juegos 
pirotécnicos. El hombre, de 21 años, laboraba como ―personal de asistencia a la 
educación‖ en el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca. 

Según versiones, Alberto Gazga encendía cohetones en la caja de una camioneta 
pick up Volkswagen, placas de circulación RU-61322, antes de que comenzara la 
protesta, sin tomar las precauciones necesarias. 

La explosión provocó quemaduras de primero, segundo y tercer grados a 20 
personas que fueron atendidas en los hospitales Presidente Juárez y Aurelio 
Valdivieso, de la capital de Oaxaca. 

Entre los lesionados están Said Rodríguez Altamirano, Ruth Gijón López, Fabián 
Ramírez Urieta, Nancy Maldonado Acevedo, Julio Calvo Hernández y Silviano 
Jiménez, así como un varón identificado sólo como ―Oswaldo‖, quien se encuentra 
grave. 
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Padres de familia señalan que los directivos les piden que 
ya no inscriban a sus hijos 

AUTORIDADES DE UNA ESCUELA BUSCAN ENTREGAR EL 
PLANTEL A UNA IGLESIA, ACUSAN 

Una parroquia reclama la propiedad del terreno donde se 
ubica el centro Héroes del 47 

 
ASPECTO DE LA ENTRADA A CLASES EN LA ESCUELA HÉROES DEL 47, UBICADA EN LA 

COLONIA NIÑOS HÉROES DE CHAPULTEPEC FOTO ROBERTO GARCÍA ORTIZ 

 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Un grupo de padres de familia cuyos hijos estudian en la escuela primaria Héroes 
del 47, ubicada en la colonia Niños Héroes de Chapultepec, delegación Benito 
Juárez, denunció que autoridades de ese centro educativo promueven el cierre del 
plantel para que el predio que ocupa pase a manos de la parroquia de Santa María 
de la Natividad, localizada en un terreno contiguo. 
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Leticia Cacho Alfaro, de 63 años de edad y cuyo nieto estudia en ese centro 
educativo, comentó que se opone al cierre del plantel, pues ―es una escuela muy 
buena, la iglesia no tiene por qué quedarse con el predio‖. 

Según Cacho Alfaro, las autoridades de la primaria les han dicho que ―el motivo por 
el que la quieren cerrar es porque no hay población escolar, pero cómo va a haber si 
hace tres años y medio que no se aceptan nuevos alumnos, pese a que hay niños 
que quieren ingresar‖. 

Así lo hicieron saber padres de familia en un oficio que enviaron en septiembre de 
2008 a la entonces titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) Josefina 
Vázquez Mota, en el cual denunciaron que ―el inspector de la zona 24, Armando 
Rodríguez Aguilar, y la directora de plantel, Elvira Olmo Rodríguez, se han 
encargado de ahuyentar a cualquier alumno que solicita inscripción, afirmando que 
la escuela carece de lugares‖. 

Los padres familia piden que ―no se cierre la escuela porque tenemos muy buenos 
maestros, y los niños salen muy bien preparados‖, explicó Cacho Alfaro al mostrar el 
oficio con número 015673. 

En ese documento no sólo destacaron ―el compromiso de los profesores hacia su 
labor‖, sino que subrayaron la atención que tienen los educandos, ―nuestros hijos 
están bien atendidos, debido a que cuenta con pocos alumnos en cada grado, pero 
esto no puede ser pretexto para el cierre que pretenden los funcionarios 
inmediatos‖. 

Prueba de que los alumnos están bien preparados son los resultados que ha 
obtenido la institución en la prueba Enlace, pues, ―ocupamos el lugar 17 en la 
delegación, somos el número 134 a escala DF, y nos ubicamos en el 347 en el 
ámbito nacional‖, indicaron los padres de familia en el oficio. 

Pero la iglesia ―ha hecho su luchita‖, comenta la entrevistada, al explicar que desde 
enero de 1988, el ―Patronato Pro Mejoras del Templo de Santa María de la 
Natividad‖ afirma que el predio donde se encuentra la escuela pertenece a esa 
parroquia. 
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―Dicho patronato ha reclamado insistentemente el terreno, ya que afirma que la SEP 
sólo lo administra en calidad de préstamo desde hace varios años‖. Agrega que 
―cuando estaba el padre Felipe Rodríguez López, en sus sermones pedía a los fieles 
de la colonia, cuando se acercaba el periodo de inscripciones, que no inscribieran a 
los niños, porque ese terreno les pertenecía y ellos lo iban a recuperar‖. 

Cacho Alfaro comentó que a fin de aclarar las dudas en torno a la propiedad, 
investigaron, y ―de acuerdo con el decreto presidencial publicado en el Diario Oficial 
del 7 de agosto de 1986, dicho predio fue destinado al servicio de la SEP‖. 
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Clase Política 

CABALLADA FLACA EN AN 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Luego del debate de la semana anterior entre los mandatarios del Distrito Federal, 
México y Jalisco, se confirmó la debilidad de la caballada‖ del PAN. 

Lo malo para el partido en el gobierno federal es que esta semana están 
programados nuevos enfrentamientos donde se pueden repetir los resultados 
negativos. De no ser así, el dirigente nacional panista, Germán Martínez, podría 
erigirse tempranamente en su abanderado para el 2012. 

La cosecha 

Otra vez el ex presidente Vicente Fox insistió en la privatización de la industria 
petrolera. Eso explica por qué Pemex recibió tan pocos recursos el sexenio anterior, 
a pesar de sus cuantiosas aportaciones al presupuesto nacional… 

Al comentar las declaraciones del presidente Felipe Calderón sobre la urgencia de 
erradicar prácticas de favoritismo, corrupción y asignación indebida de contratos en 
Pemex, el coordinador de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones, recordó 
que su bancada en la Comisión Permanente ha insistido en la necesidad de aplicar 
sin demora la reforma del sector aprobada por el Congreso de la Unión… 

Otro tema conflictivo, por desgracia manejado con tintes electorales, es la tragedia 
de la guardería ABC de Hermosillo, Sonora. Primero, el médico Alberto Barreda 
Robinson dijo que el IMSS obstaculiza el traslado de los niños al Hospital Shriners 
en Estados Unidos, pero el presidente y director de Hospitales Shriners para Niños, 
Ralph W. Semb, expresó su respeto hacia la forma en que los médicos mexicanos 
atienden a los menores lesionados. Los enterados dicen que Barreda Robinson es 
primo del gobernador Eduardo Bours… 

A un elevado precio, pero todo indica que el gobierno de Hidalgo, encabezado por 
Miguel Ángel Osorio Chong, ya tiene las 350 hectáreas necesarias para la 
construcción de la nueva refinería… 
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Un muerto y al menos 12 heridos es el saldo de la explosión de una camioneta que 
transportaba cohetes y juegos pirotécnicos durante la marcha de la sección 22 del 
SNTE y la APPO en la capital de Oaxaca. En un comunicado, el gobierno 
oaxaqueño lamentó la pérdida de vidas y manifestó su disposición para que se 
realicen las investigaciones correspondientes para deslindar responsabilidades… 

Al PRI ya nadie lo detiene y Toluca volverá a ser la capital priísta del estado de 
México, aseguró Ricardo Aguilar Castillo, presidente del partido en la entidad, 
durante el acto en el que María Elena Barrera Tapia, candidata del tricolor a la 
presidencia municipal firmó una alianza con mujeres de esa ciudad… 

A 22 días de la elección, el candidato del PAN a jefe delegacional en Coyoacán, 
Obdulio Ávila Mayo, denunció que, ante el riesgo inminente de que el PRD pierda un 
mayor número de posiciones, el jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, despliega una 
―cargada‖ oficial para evitar un descalabro electoral mayor en el DF… 
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GUARDERÍAS: NEGOCIO REDONDO 
IVÁN RESTREPO 

 

Quien en el sexenio de José López Portillo tuvo a su cargo las guarderías del 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) acostumbraba llevar a sus hijos a 
desayunar o a comer a dichos sitios para comprobar la calidad de los alimentos que 
servían a miles de infantes. El licenciado Tarsicio González seleccionaba al azar el 
día y la ubicación de la guardería a visitar. Acostumbraba también invitar a sus 
amigos que tenían niños para que lo acompañaran a fin de que revisaran las 
condiciones de las instalaciones. Sus hijos nunca se enfermaron y sus amigos le 
ofrecieron muchas sugerencias para mejorar las guarderías. Fui uno de ellos y mis 
hijos tuvieron en las guarderías del IMSS un segundo hogar. 

Durante décadas el Seguro Social presumió, con justa razón, la calidad de ese 
servicio, uno de los más solicitados por los derechohabientes. Pero con las políticas 
neoliberales escasearon los recursos para nuevas guarderías. Así, con tal de 
adelgazar al sector público y privatizar lo inimaginable, se alentó el sistema de 
subrogación que permitió a particulares habilitar hasta galerones como guarderías. 
El IMSS les pagaría de acuerdo con el número de niños atendidos. Un negocio 
redondo para influyentes, con base en personal no calificado y escaso que atiende a 
menores, con hacinamiento y mala alimentación. Es lo que ha quedado al 
descubierto luego de la muerte por asfixia o quemaduras de, hasta hoy, 46 niños, 
además de otras decenas más que siguen hospitalizados. 

La tragedia de Hermosillo mostró el modelo que utilizan los ―gobiernos del cambio‖ 
para proteger a los infantes. Mientras en anuncios oficiales se exalta la felicidad 
familiar por lo bien que están las guarderías y las estancias infantiles, la realidad es 
bien diferente, como consignan la prensa escrita y ciertos noticieros radiofónicos 
que no reciben orientación desde Los Pinos. 

Ante la indignación ciudadana por la forma en que han mentido lo mismo el director 
del IMSS que la esposa del licenciado Calderón, se anuncia una revisión y una 
evaluación exhaustiva de los 8 mil locales en que se atiende a decenas de miles de 
infantes por cuenta del Estado. 
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Se promete una investigación imparcial de lo ocurrido en Hermosillo. Pero no basta: 
urge conocer las formas en que se han concedido esas subrogaciones, en muchos 
casos dirigidas a beneficiar a funcionarios, a sus esposas y parientes cercanos. Y, 
en paralelo, actualizar las normas que regulan la concesión y el funcionamiento de 
las guarderías, a fin de que no sean trampa mortal y negocio para los favoritos de 
los palacios de gobierno y sus familiares. 

Si el sexenio pasado fueron los hijos de la señora Marta los ejes de la corrupción y 
el enriquecimiento alentado desde el poder, aparecen ahora señales diversas de los 
negocios emprendidos a la sombra del nuevo grupo que tiene a su cargo los 
asuntos del gobierno. 

No solamente en los galerones habilitados como guarderías los infantes corren 
peligro. El 24 de mayo pasado, el niño Daniel Solís fue atacado por cuatro perros Pit 
Bull que le causaron serias heridas en la cabeza y la cara. Se salvó gracias a la 
pronta atención médica en Toluca. El dueño de los perros: bien, gracias. El 
ayuntamiento de esa ciudad anunció una campaña de esterilización de mascotas y 
la ―cacería‖ de perros callejeros. Seguramente serán sacrificados de la peor manera, 
igual que sucedió el 24 de febrero pasado, cuando un comando armado con 
machetes y tubos mató 37 gatos y perros en el municipio de Jaltengo, estado de 
México. Se prometió investigar y en ésas estamos. 

Por violencia no paramos: a inconsciencia y paciencia de las autoridades panistas 
de la delegación Benito Juárez se permite llevar a perros al parque Hundido sin que 
sus dueños tomen las medidas de protección requeridas a fin de que no sean un 
peligro para los visitantes. En el colmo, algunos reciben entrenamiento de ataque y 
muestran su ferocidad matando a gatos que allí tienen un refugio y reciben el 
cuidado de algunos vecinos. Si los niños están desprotegidos, también lo están los 
animales. ¡Vive México!, como dice la publicidad oficial. 
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LOS SALDOS DE ENCICLOMEDIA 
EMILIO ZEBADÚA 

¿Cómo es que un programa de desarrollo pedagógico en que se invirtió tanto dinero 
fue abandonado abruptamente? O, más importante aún, ¿cómo es que nunca ha 
existido una explicación amplia, completa, pública, de las razones por las que a 
Enciclomedia no se le apoyó, pero tampoco se le dio continuidad? ¿En el marco de 
las políticas públicas y los programas de inversión de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), dónde está Enciclomedia hoy?  

El tema es, por supuesto, educativo; quizá político, pero fundamentalmente es 
administrativo. Los cuestionamientos a estos aspectos del programa se iniciaron 
hace mucho, en el gobierno del presidente Vicente Fox, y durante la LIX Legislatura 
de la Cámara de Diputados, principalmente. Pero la responsabilidad de definir el 
destino de Enciclomedia —sobre bases administrativas y jurídicas firmes y 
transparentes— recae en el actual gobierno y, en particular, en la SEP, su oficialía 
mayor y áreas jurídicas. 

La decisión de transformar la educación en México por medio de la introducción de 
la tecnología en la escuela y en el aula está resuleta, desde hace tiempo, a favor de 
las computadoras, el internet y la comunicación electrónica. Sin embargo, la 
selección de los instrumentos idóneos para lograr dicha modernización tecnológica 
en la educación del país depende, entre otros factores, de modelos pedagógicos 
alternativos, esquemas administrativos eficientes, recursos financieros disponibles y, 
por qué no reconocerlo, consideraciones económicas y políticas.  

Antes de evaluar el impacto y las ventajas relativas o costos concretos que ha tenido 
Enciclomedia como el programa prioritario de la SEP (entre mediados del sexenio 
pasado y principios del actual), es necesario todavía contar con un diagnóstico 
integral que, por lo menos, contenga: 1) Su concepción teórica y práctica. 2) Su 
diseño. 3) Su adopción como política pública. 4) La presupuestación individual en 
los años fiscales en los que operó. 5) La contratación de proveedores. 6) Su 
administración por parte de varias áreas públicas y privadas. 7) La logística de su 
introducción y mantenimiento en las escuelas. 8) El impacto que ha tenido los 
métodos de aprendizaje en las aulas y escuelas. 9) Los procedimientos legales bajo 
los cuales fueron cerrados programas de Enciclomedia. 
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Cambio de modelo  

Nuestro sistema educativo fue concebido y construido a lo largo de varias décadas 
en el contexto de un modelo distinto que, transformado (entre la década de los 80 y 
la primera de este siglo) por las crisis, las reestructuraciones y la globalización, 
requiere ahora de una reforma profunda. Es claro que hoy, en pleno siglo XXI, las 
formas y mecanismos por los que se genera y difunde la información y el 
conocimiento han socavado el modelo educativo tradicional. Las condiciones en las 
que los maestros realizan su trabajo profesional —dentro y fuera del aula—, o en las 
que los alumnos obtienen y desarrollan conocimientos —dentro y fuera de aula—, 
ya no tienen que ver mucho con la realidad pasada del siglo XX. No es lo mismo 
educar a través del libro de texto, el pizarrón y el cuaderno, que hacerlo por medio 
del internet, la computadora o Enciclomedia. 

Enciclomedia es un equipo para las aulas de escuelas públicas, con pizarrón 
electrónico, computadora, equipo de audio y muebles multifuncionales. Es un 
sistema de aprendizaje que se presentó como una herramienta informática para 
facilitar el uso de las nuevas tecnologías en los salones de clases. Arrancó el 13 de 
agosto de 2004 en el ciclo escolar 2004-2005, y se instaló en más de 21 mil aulas 
de 7 mil 211 centros escolares, con una población estudiantil beneficiada de 685 mil 
711 alumnos, de los cuales 670 mil 062 correspondían a primaria general y 15 mil 
649 a primaria indígena, con un costo de 23 mil 498 millones de pesos —a pagar en 
cinco años— por la instalación de casi 125 mil equipos multimedia en salones de 
quinto y sexto grado. 

En su segunda fase, en los ciclos escolares 2005-2006 y 2006-2007 alcanzó más de 
152 mil equipos en escuelas públicas, bibliotecas y centros de maestros. Sin 
embargo, con el inicio del actual gobierno el ritmo de su expansión y cobertura se 
redujo inicialmente para después, a partir de decisiones tomadas por la Secretaría 
de Educación Pública, detener su implementación en secundaria, originalmente 
programada en el 2007. 

Transparencia educativa 

La salida de Josefina Vázquez Mota de la Secretaría de Educación Pública el 
pasado 4 de abril no permitió que se explicara amplia y satisfactoriamente a la 
opinión pública las razones (y lógica) del cambio de dirección en uno de los 
principales programas de desarrollo tecnológico de la educación.  
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El programa específico de Enciclomedia puede (y debe) ser motivo de análisis, 
crítica y revisión desde una perspectiva pedagógica, pero eso no evita que también 
se requiera entrar al análisis de la lógica administrativa que le dio sustento 
inicialmente y que, después, con una lógica jurídico-administrativa distinta le acabó 
quitando las bases presupuestales necesarias para continuar.  

Es necesario contar, pues, con información actualizada, completa, integral, sobre las 
distintas facetas de Enciclomedia. Se requiere conocer la motivación y 
fundamentación que acompañó y, más precisamente, sustentó a cada una de las 
decisiones que tomó la Secretaría de Educación Pública desde el principio hasta el 
final y que, a partir de ahí, han llevado a Enciclomedia a hallarse en el peor de todos 
los mundos burocráticos —sin presupuesto suficiente—, en indefinición permanente 
sobre su destino final, sin cuentas claras, sin estrategia para seguir.  

Una de las tareas del nuevo secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, es 
precisamente tomar una posición con respecto a Enciclomedia. Para ello, primero, 
es necesario que quede claro el estado administrativo y jurídico de dicho programa. 
Quizá un primer paso sería la revisión del acta de acuerdos de la Primera Sesión 
Extraordinaria del Comité de Control y Auditoría de la SEP, celebrada el 3 de abril, 
un día antes de la renuncia de Josefina Vásquez Mota a la secretaría. El tema ahí 
abordado fue, justamente, el programa Enciclomedia Secundaria. Ahí puede 
empezar a hacerse el nuevo balance, pero no es suficiente. En el marco de la 
reforma (Alianza por la Calidad de la Educación) que está en marcha, la política 
tecnológica de la Secretaría de Educación Pública debe tomar en cuenta los 
aspectos integrales de Enciclomedia, sus bondades y sus problemas, sus objetivos 
y sus medios. Si no, quedaremos atrapados a la mitad de un programa que no 
avanza pero no se deshecha, que no cuenta con el respaldo político pero en el que 
se invirtieron miles de millones de pesos por el mismo gobierno, que busca 
cancelarlo. Ese es el dilema de Enciclomedia.  

ASUNTOS GENERALES 

El uso de la ley.- Vinculado íntimamente con el desarrollo democrático de México, 
después de la transición política que ha sufrido en los últimos quince o veinte años, 
es necesario entrar a una análisis crítico del uso que la ley ha tenido por las 
autoridades (administrativas, jurisdiccionales, políticas) en dos asuntos claves; en el 
mundo de los negocios, el caso de Aviacsa, y en el ámbito de la política, el caso de 
la candidatura del PRD a Iztapalapa, resuelta por el Tribunal Electoral Federal 
(TEPJF). Los veremos en próximas entregas. 
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GUARDERÍAS, UN COCHINERO 

PEPE GRILLO 

GUARDERÍAS, UN COCHINERO 

Un cochinero resultó el manejo de las guarderías subrogadas del IMSS. 

Tuvieron que morir 46 niños en Hermosillo para descubrirlo. 

Se dan concesiones a parientes y funcionarios, se inflan las listas de niños, cobran 
cuotas a proveedores… y mucho más. 

Supervisores de la SEP entregan los informes a delegados y coordinadores del 
IMSS, y no pasa nada. 

Pero, ya dijeron, son delitos menores. 

YA 350 HAS PARA LA REFINERÍA 

Hidalgo resolvió ayer la mitad de su problema: 

Compró 350 hectáreas de las 700 que debe entregar a Pemex para construir la 
nueva refinería en Tula. 

Pagó un millón y medio de pesos por hectárea, a 150 pesos el metro cuadrado, en 
El Llano. 

Carlos Moreno, del gobierno, dijo que hay pláticas con otros ejidos que esperaban el 
resultado en El Llano. 

Faltan 39 días del plazo dado a Hidalgo. 

OTRA ELECCIÓN, OTRA BRONCA  

No hay proceso en el PRD sin bronca: 
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En Iztapalapa la lopista Clara Brugada ganó con trampas, y el Trife le dio el triunfo a 
Silvia Oliva. 

El líder Chucho Ortega apoya a Oliva y el PRD-DF a Brugada.  

Clara amenaza, Silvia exige legalidad, Chucho pide respetar al tribunal, pero el 
PRD-DF no le hace caso. 

TIENEN 17 DÍAS PARA “DEBATIR”. 

¿Y ahora por quién votarán? 

¿Como votarán los perredistas? 

¿Por el PRD del que Chucho se dice líder? 

¿Por el que Ebrard quiere abanderar el 2012? 

¿Por el de los bejaranos, en el que René ya da la cara? 

¿O votarán por el PRD al que El Peje mandó al diablo para tomar al PT y 
Convergencia? 

Porque muy petista, pero en cuanto le haga falta quitará a Chucho y tomará el 
mando y ni quién se lo impida. 

MUERE “MAISTRO” MARCHISTA 

¿A quién culparán esta vez los ―maistros‖ de Oaxaca por la muerte de uno de los 
suyos al estallarles la pólvora? 

En 2006 señalaron a maestros por la muerte de un periodista de EU. 

Y los tendremos aquí bloqueando avenidas, cerrando carreteras y tomando 
secretarías… apoyados por la policía. 

¿Hasta que pasen las elecciones? 
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¿REGRESARÁ MUÑOZ ROCHA? 

Jueces y magistrados declararon sin efecto la orden de aprehensión contra el ex 
diputado Manuel Muñoz Rocha. 

Muñoz desapareció en 1994, al día siguiente del asesinato de José Francisco Ruiz 
Massieu, del cual se le señaló como copartícipe. 

Se dijo que huyó del país, que vive en un rancho o que murió. 

No sorprendería que reapareciera. 

LÍA LIMÓN, CANDIDATA DEL PAN 

Ex esposa de Luis Carlos Ugalde, que fuera presidente del IFE, Lía Limón es 
candidata del PAN a diputada. 

Es hija de Miguel Limón Rojas, miembro destacado del PRI desde 1972, ex titular de 
la Reforma Agraria y de Educación. 

Lía fue funcionaria en el IFAI y en 2005 se divorció de Ugalde. 

Se dice que en política nunca siguió las huellas de su padre. 

 

 

 

 

 

 

 


